

Tramacastilla



De izquierda a derecha Javier Hernández, José Manuel Latorre, Francisco Burillo, Carlos Muñoz, José Manuel Berges y Eloy Cutanda, durante la presentación del trabajo histórico sobre la Comunidad de Albarracín

## Asignatura aprobada en la Sierra

Presentado el primer estudio histórico sobre la Comunidad de Albarracín

M.J. ESTEBAN / Tramacastilla

La sede de la Comunidad de Albarracín en Tramacastilla fue ayer escenario de la presentación del primer estudio histórico que se realiza sobre este territorio, obra de un grupo de profesores de la Oficina de Transferencia e Investigación de la Universidad de Zaragoza, coordinados por José Manuel Latorre, del Departamento de Historia Moderna y Contemporánea de la Facultad de Humanidades de Teruel.

En el acto acompañaron al presidente de la Comunidad, Carlos Muñoz, el citado Latorre, Francisco Burillo, responsable del Departamento de Ciencias de la Antigüedad y del Seminario de Arqueología y Etnología Turo-lense (SAET), y tres de los autores que son naturales de la propia Comunidad: Eloy Cutanda (Villar del Cobo), Javier Hernández (Guadaluvar) y José Manuel Berges (Orihuela del Tremedal).

“Las palabras que no van seguidas de hechos no valen para nada. Se dijo que se iba a hacer un estudio histórico y se ha cumplido”, inició su intervención el presidente de la comunidad, que también recordó que “quien no conoce la historia mal entenderá el presente”. Muñoz se quejó de que “hasta ahora el tema era más importante en Francia, Italia o Inglaterra que en España. Este maleficio se ha roto gracias a estos persona-

jes que me acompañan”, en referencia a los autores de la investigación.

Tuvo Muñoz palabras de recuerdo para el histórico Pedro Ruiz de Azagra “a quien debemos que exista esta tierra”, su sucesor Pedro Fernández de Azagra y el investigador desaparecido hace unos lustros Martín Almagro Basch “que me metió en la cabeza el interés por la historia”. El trabajo, “es una recopilación de los datos que existen sobre la Comunidad de Albarracín y una fuente de información para cualquier ampliación de estudios”. El presidente criticó la falta de personalidades en la presentación, “los políticos han huido hoy de la Comunidad de Albarracín”.

Francisco Burillo destacó que la importancia que tenía para la Comunidad el acto que tenía lugar y presentó al coordinador, quien recordó qué en unas Jornadas se vio que no había estudios sobre este territorio, y recibieron el encargo de elaborar uno hace tres años.

Según Latorre, el trabajo comprende una visión general de las comunidades, las actividades económicas, las vías pecuarias, la edad moderna como período de máximo auge, los cambios del siglo XX, una amplísima documentación, etc.

La obra será próximamente editada por la Comunidad de Albarracín.



El público que ocupó el salón de actos de la sede de la Comunidad aplaude una de las intervenciones

### Latorre: “Estaba todo por hacer”

M.J.E. / Tramacastilla

“Faltaba por descubrir todo, porque apenas se había estudiado nada sobre la Comunidad de Albarracín. Era una cosa prácticamente desconocida, solo había algún artículo publicado hace bastantes años y prácticamente estaba todo por hacer”, manifestó José Manuel Latorre, coordinador del estudio histórico.

Sobre su independencia

de otros territorios que ha sido una seña de identidad de este lugar, Latorre destacó que “de hecho es la única Comunidad que ha pervivido en Aragón; “desaparecieron la de Calatayud, la de Daroca y la de Teruel, y hubo una orden de disolución de la de Albarracín por parte del Gobierno pero no se llegó a aplicar y pervivió. Cambió con relación a la anterior, pe-

ro continúa, tiene como base fundamental un patrimonio de montes conjunto de la ciudad y la Comunidad de Albarracín”.

El profesor añadió que los últimos tres años han trabajado en el estudio nueve personas, no de forma exclusiva pero dedicándole bastante tiempo, y planteó el mismo como un punto de partida para futuras investigaciones.